

FOTOGRAFIA INSTANTANEA

DE

Francisco Valiente T.

6ª AVENIDA.

Nº 17.

ANTES CALLE DEL CUÑO.

EL IMPARCIAL

DIARIO DE LA TARDE.

AÑO I.

San José, Jueves 18 de Diciembre de 1890.

Doctor Pedro Pablo Nates.
MÉDICO Y CIRUJANO.

Especialista Sifilógrafo.

CALLE 20, NORTE.

FRENTE AL TELÉGRAFO.

Cardona & H.º

OFRECEN AL PÚBLICO UN VARIADO

SURTIDO DE
PERFUMERÍA FINA,

NUMERO 25.

MOTORES ELECTRICOS.

La Compañía de Luz Eléctrica de Costa Rica, puede colocarlos tanto en esta ciudad como en las fincas dentro de un radio de dos millas al rededor de esta ciudad.—Dirigirse á

14 v.

LUIS BATRES.

G. León & C.º

Nº 74. Pine Street. Nº 74.

NEW YORK.

Se hace cargo de remitir por correo toda clase de grabados á precios módicos.

De su establecimiento salen constantemente *elichos* para muchísimos periódicos ilustrados, de Europa, Estados Unidos y América.

Hotel América.

15. 17 y 19 Irving Place, Cor 15th.

Street.—NEW YORK.

Arturo J. Berulich. E. Spinetti.

Café beneficido.

Compra Gustavo Pradilla H., en su oficina, Calle del Teatro, Nº 4.

10 v 4.

Fundición de San José.

Una magnífica turbina de la más acreditada fábrica de "Leffel", de 15 pulgadas de diámetro, se vende en este establecimiento.

14 v.

Oportunidad.

Como á una legua al Norte de esta ciudad se vende un potrero como de veintidos manzanas, plano en su mayor parte y muy apropiado para la siembra de café. Tiene un clima fresco, aguas abundantes y leñas en cantidad considerable.

Para precio y condiciones entenderse con el infrascrito en esta:

EUSEBIO J. RODRÍGUEZ.

Alajuela, Noviembre 29 de 1890.

12 v.

Fuerza Motriz

En las inmediaciones de esta capital vendo un terreno con una gran caída de agua capaz de producir de ochenta á cien caballos de fuerza motriz.

LUIS BATRES.

v 19

Relojería y Joyería DE F. LOPEZ GARCIA.

Avenida Central, 7.

(Antes Comercio.)

PARIS EN SAN JOSE.

ELEGANCIA.

BARATURA.

NOVEDAD.

Recien llegado de Europa

tengo el gusto de ofrecer á la culta sociedad josefina el mejor surtido de brillantes que ha venido á Centro América. Se garantizan estos sin ningún defecto y se recomiendan además por su color blanco de primera calidad. *Entre ellos hay algunos que pertenecieron á las joyas de la Corona de Francia.* Todos están montados en aretes, sortijas, pulseras, prendedores para señoras y caballeros, relicarios, cruces, diademas y collares de diferentes y variadas formas.

Espléndida joyería de oro (**18 quilates garantizados**) con perlas y otras piedras preciosas; pulseras, prendedores, relicarios, aretes, sortijas, collares, leontinas para señoras y caballeros; botapaduras completas; botones para cuello de camisa. Llamo la atención sobre la solidez de los artículos expresados, principalmente de las leontinas para hombres, (algunas pesan 125 gramos).

Un variado surtido de relojes de las principales fábricas de Francia y Suiza, para señoras y caballeros, con repetición al minuto, cronógrafo, calendario perpetuo y remontoir perpetuo.

Esta casa es la *única depositaria de los afamados y legítimos relojes* ("Waltham") y garantiza la venta de estos con un 15 por ciento más barato que cualquier otra establecida en el país.

Por el certificado que á continuación publico soy el único autorizado para importar en Costa Rica y en Guatemala los relojes de la mencionada fábrica:

"Nueva York, Octubre 3 de 1890.—Se certifica por la presente que las marcas de relojes que á continuación se expresan, son fabricados exclusivamente para Francisco López García en las Repúblicas de Costa Rica y Guatemala.—Por la compañía Relojería Americana de Waltham Mas, Los Agentes Generales, Robbin & Appleton (firmado) "El Ideal de Waltham"—"El indestructible id"—"La positiva id"—"La gloria"—"La preciosa."

Se remite cualquiera alhaja de las anunciadas, á todos los puntos de la República, franco de porte, especificando claramente la clase y precio de lo que se desea al hacer el pedido. En este caso los precios serán tan arreglados como si estuviese presente el mismo interesado.

22 v.

HOTEL DE LA ESTACION. ESPARTA.

Este nuevo establecimiento se recomienda por su buen servicio de mesa, por sus finos licores y por sus precios módicos.

No lo olviden los pasajeros,

ARMANDO ROBLEDO & C.º

17 v 14.

BOTICA HISPANO-COSTARRICENSE.

DE LOS DOCTORES

J. LOPEZ CANTILLO Y S. CARBALLO ENRIQUEZ.

Avenida Central.

Frente al Mercado.

Las drogas que aquí se encuentran son todas frescas y legítimas.

El despacho de fórmulas está á cargo de un farmacéuta habil y bajo la inmediata vigilancia del Doctor Carballo. El Doctor López Cantillo, consulta de 8 á 10 a. m. y de 3½ á 5. El Doctor Carballo Enríquez permanentemente está en el despacho. En esta Botica también se encontrará al Doctor don Pedro Pablo Nates de las 8 á las 10 a. m. y de las 2 á las 4 p. m.

22 v.

NO MAS CANAS, "ORILJA."

Maravilloso restaurador del cabello.

Entre todas las preparaciones conocidas hasta hoy para teñir el cabello y la barba, la "ORILJA" sin duda ocupa el principal puesto, pues es la única que además de ser especial para curar la caspa y demás enfermedades de la cabeza; en 15 días devuelve al cabello cano el color de su juventud, y al mismo tiempo lo suaviza y perfuma.

Muchas personas hay, que deseando teñir su cabello no lo hacen, por no usar esas composiciones, que á pesar de las molestias que requiere su uso, no dan el resultado que se desea. La "ORILJA" por el contrario, pudiendo usarse como cualquiera otra grasa ó tónico al peinarse, no requiere ninguna incomodidad, y no mancha ni el cutis ni la ropa más delicada.

De venta en la Barbería y Perfumería de

ANTILLÓN & Hos.

14 v.

19

rar mientes en lo que hacen. *Salomé Jil* sabía al dedillo los términos castizos equivalentes á los provincialismos que empleó.

La penetración de Milla era poderosa. Fácil me será probarlo fijándome en las condiciones especiales de algunos de sus cuadros.

"El Chapín" es, en mi opinión, el mejor de todos, y á pesar de que *Salomé Jil* escribió mucho y bueno, creo que entre todos sus escritos jocosos no hay otro que se pueda comparar con este encantador voceto, escrito con pluma de oro, y con una facilidad verdaderamente inimitables.

Sacar de entre la multitud de seres agitados por distintas y á veces encontradas pasiones un individuo que no es nadie y es todo á la vez: nadie, porque no es pintura individual ni concreta de tal cual personaje; todos, porque reúne admirablemente sintetizados los caracteres comunes á la generalidad, y representar en un ser ideal al habitante de una nación, con sus contumbres, sus hábitos y su manera de ser peculiares, es trabajo que necesita dotes rarísimas.

Y el célebre *Don Cándido*, el original *Tapalcate* es el trasunto exacto, acabado, completo del guatemalteco de ayer, amante de los usos de sus mayores y decidido partidario de lo de antaño, acaso por aquello de que *mas vale lo viejo conocido que lo nuevo por conocer*. No quiero indicar que nuestros abuelos fueron seres ajenos de todo conocimiento y de toda cultura; no, nada menos que eso. Cuenta que *don Cándido* no era empleado del Gobierno, ni mucho menos Ministro, ni siquiera maestro de escuela con ligero y superficial barniz de instrucción, sino nopalero, es decir, propietario, y vecino de Amati-

22

creo! capaz de llenar muchas cabezas que se dicen llenas! ¡no fué, digo, no es, porque en sus obras vive y vivirá, el satírico guatemalteco, el inmortal Milla capaz de formar por sí solo la reputación literaria de Guatemala! ¡no podemos sus compatriotas presentarle allí donde la gloria con su manto cubre á sus hijos, librándolos de las asechanzas del tiempo y del olvido! Si, porque ingratitud sería no rendir á la memoria imperecedera del literato el tributo de admiración, de respeto y de cariño á que es acreedora!

Y cuando en LAS PRESENTACIONES pinta con rasgos elegantes á par que donosos, la facilidad con que los guatemaltecos adoptan usos de otras partes, innecesarios en poblaciones de reducida extensión, y el autor se presenta así mismo en el estadio de la prensa de la manera más original y graciosa; cuando en UN BAILE DE GUANTE describe con encantador estilo los percances sucedidos por causa de los malcriados de doña Gregoria; y los disgustos consiguientes á lo que hace en compañía; cuando en MI CASA DE ALTOS hace ver por medio de una descripción, al parecer baladí, los inconvenientes que trae consigo todo lo que se lleva á cabo sin premeditación, para satirizar con delicadeza la costumbre muy arraigada entre nosotros de la novelería; cuando en EL MARTES DE CARNABAL en la PLAZA DE TOROS hace reír á carcajadas, pintando con la pluma diestra del artista todo lo que se estila en ese día de bullicio y de groseras bromas; cuando en LA FERIA DE JOCOTENANGO habla del tradicional paseo, y de lo que con tal motivo divierte y cautiva la atención del observador y del paseante; cuando en LAS SEMEJANZAS pinta, por las mil manos de los próximos aficionados á encontrar similitu-

17

poner su pluma al servicio de la sátira, animado por el deseo de corregir los defectos sociales y de proporcionar el indecible placer que las obras del ingenio, vaciadas en el molde del arte, engendran, no vió en los guatemaltecos seres abyectos y envilecidos.

No hallegado empero el momento de hablar del juicio formado por Milla, en sus obras de costumbres, acerca de la sociedad guatemalteca, que, como constituida por los mismos elementos que la española, tiene, aunque en menor grado, por causas que no es del caso referir, las mismas condiciones. Dos hombres de distinto carácter y con distinto género de facultades contemplaron la sociedad española. El resultado de esa contemplación fué, según dice Revilla, "en el uno la carcajada sombría del pesimista escéptico; en el otro la alegre risa del observador á la vez benévolo y burlón."

¿Qué causas contribuyeron á ese distinto modo de ver y de juzgar una misma cosa? Queda dicho: el carácter y las facultades del observador.

También la sociedad guatemalteca pudo ser juzgada desde diferentes puntos de vista; pero sólo tuvo un observador, Milla.

Hablaré ahora de sus facultades, á fin de dar á conocer las semejanzas que el ingenio guatemalteco tiene con Mesonero Romanos, las diferencias que entre éste y aquel existen, y la relativa superioridad del escritor español.

Para escribir acerca de las costumbres se necesita, según dije en uno de los periodos del artículo II de este estudio, á más de las dotes y conocimientos indispensables al escritor, poderosa penetración. (Se entiende, por supuesto, que me refiero á los autores que logran buen

tarla mal, como se interpreta mal la justicia, se vilipendian las costumbres, se denigra la virtud. Pero la verdadera ciencia, esa de los verdugos ásperos, de los descubridores como Kock, Pasteur, Lister, Dedat, Simpson, Eiffelmann, Bernard, Pean, Mialhe, Broca, Virchow, Helmholtz, Robin y tantos más, esa existe por sí, se funda en hechos irrefutables boga á toda vela corriendo la tempestad de la vida y será luz y esperanza mientras brille el sol en el oriente y mientras el cielo se abra al deseo y posesión de la inmortalidad.

(Continuará.)

Sr. Redactor de *El Imparcial*.

San José.

Muy señor mío:

Salga el sol por Antequera ó por Tabarcia, yo le he de enviar esta quincalla deslustrada, no para que usted la exponga en las urnas de su preciosa joyería, sino para darle un mal rato y fastidiarle el humor á quien tan buenos ratos y tan buen humor sabe dar.

Y ahí verá usted si se encoleriza ó lo apunta á gajes de su apostolado luminoso. No hay sino que se me antoja escribir, y como en las nombradas postimerías del siglo que corre todo es plena libertad, yo me la tomo para visitarle sin rótulo ni credenciales, que con aquel se anuncian los pasteleros y con estas los diplomáticos.

Y como tales cosas son exclusivos de los señores dichos. á propósito, señor don Francisco, sabe usted que esto del exclusivismo nos encanta por acá sobremanera?

Plantóse usted en medio y declamó sobre un exclusivismo, y hé ahí saliendo de todos los ángulos á los demás hermanos de leche: el exclusivismo científico, el exclusivismo realista, el exclusivismo tradicional, el exclusivismo gordo, el exclusivismo flaco.

Aguarde usted, que andando el tiempo todos se echarán fuera; entonces puede usted contarles.

El espectáculo es hermoso, y si todos llegan á ese punto donde está usted parado y miran desde allí, apostado á que se chupan los dedos.

Deje U. estar al exclusivismo científico. Después de gritar la víspera y el día contra la edad media, la mitra del papa, el dogmatismo, la poesía y otras menudencias; después de efectuar hermosísimos viajes por la calma y serenidad de los siglos viejos; después de ir allá, bajo el cielo azul, á ver salir á Venus de la blanca espuma, á oír la voz sublime del blanco de los sofistas y de Jántipa, á escuchar los diálogos de Platón, á palpar la tersura del pentélico trabajado; después de ir de Averroes á Aristóteles y de Lincoln á Solón; después de subir á la cúpula de la torre de Eiffel y á la cúspide de la pirámide de Cheops; después de observar los microbios con Pasteur y los astros con Sosígenes; después de descifrar las palabras de los hombres con Champoléon y las palabras de Dios con Keplero y Newton; y después de otras muchas cosas más, y de dejarse en blanco el nombre de aquel maldito emperador chino que mandó destruirlo todo, sólo por satisfacer la vanidad de que todo datara de su reinado, después de [todo esto, verá usted que el exclusivismo científico pára en que le pide prestado ese crisolillo suyo y termina con que el presente necesita del axilio de lo pasado, y confiesa que la gran fábrica de la civilización actual fué levantada por hombres así eclesiásticos como seglares y es el resultado de todos los fanatismos.

Ah, señor Redactor! Si estuvieran de moda los crisoles como lo están los boleros, ya podrían los señores exclusivistas de la ciencia mirarla sin temor. Porque ahí está el *quid*. La Iglesia no ha sido un poder absorbente de fuerza centralizadora inmensa, varágame que se chupa las individualidades como la ballena el pececillo diminuto?

—Sí.
¿Ha desempeñado, por ventura, alta función en el progreso humano? Tiene algo bueno?

—También.
Pero más vale, dice el exclusivismo científico, echar todo eso á mala parte que estudiarlo, porque si nos acercamos corremos el riesgo de ser absorbidos. No hay que asomarse á ese hueco oscuro de la edad media: ahí no hay más que perversidad, estancamiento, vida muerta. Huele á chicharrones. Cuidado!

Y sin embargo en el hueco negro, el pozo oscuro, están el municipal romano y el sacerdote romano tallando el granito bárbaro y echando los cimacios de las naciones modernas.

Allí está el magnifico método hasta la

cintura ordenando á sus subalternos en sus capitulares cómo se han de vender los huevos y quizá alguna otra cosilla de menor cuantía.

Allí hay otras figurillas como Luis el Gordo, Felipe Augusto; Rogerio Bacón, Alcuino, Dante.

Dante, el poeta, el que se echó á cuestas el resumen de la edad media, y en la flébil nostalgia del querube de azulados ojos, bajó el cielo á la tierra para ver allí, en las claridades infinitas la visión adorada, huída como un suspiro á las alturas. Y Dante era como dogmático como su tiempo y científico lo fué siempre el génio. Hoy quizá sería materialista y en vez de la Divina Comedia, escribiría La Taberna; la literatura habría perdido uno de sus monumentos inmortales, pero en cambio el ambiente del siglo ganaría en aromas y perfumes.

Copérnico era un eclesiástico, y sus hábitos no impidieron á su genio sublime elevarse á los cielos y denunciar á los hombres el régimen del universo, y su intuición fué tan clarísima que, deslumbrado por ella, no pudo demostrar con el lenguaje de la experiencia lo que para él eran verdades irrefutables. Copérnico abrió la puerta de los espacios y escuchó el ritmo de lo infinito; detrás de él entraron con la vara de medir Keplero y Newton.

Esas concepciones maravillosas solo las tienen los que sienten la grandeza del cielo y la pequeñez de la tierra. Arriba está lo ideal; cuando se va allí se vuelve con un espíritu capaz de creación. Abajo hay arcilla; con ella se fabrican muy buenas ollas.

Pues no es nada: "¡lance usted á puntapiés á todos los que han vestido hábito talar; todos ellos son hipócritas." Así se habla en nombre de la ciencia moderna, hija del método observador é inductivo de Francisco Bacón, el cual método fué hijo del libre examen que á su vez fué hijo de la Reforma llevada á cabo por Lutero.

Y este Lutero fué acaso algún hombre tolerante, algún espíritu verdaderamente libre, estaba animado del espíritu científico?

Dogmático, intolerantísimo y fanático fué Lutero por extremo. Quizá fué menester así.

Los primeros popagadores de la Reforma no lo fueron menos. Verdad es que el fanatismo parece ser una condición de la marcha en la historia: existe y persiste mientras se va en la vía; cuando se llega al punto cesa. Es el amor de la fiera humana que le abandona cuando ha conseguido su objeto.

Aunque los fanatismos se acometen á dentelladas, á la postre, luego que se convence de la inutilidad de su tarea, porque encuentran que en todos hay algo de racional, finalizan, por los espasmos: entonces se sirve el banquete de la civilización.

Parece que no hay más que dos procedimientos en la historia: el fanatismo, el sacrificio.

Los dos vencen, salvo los medios: aquel es el orgullo, el odio, la pasión salvaje; el sujeto no consiente el más leve obstáculo, la menor objeción: se yergue victorioso en medio de las ruinas y contempla con remordimiento y espanto su propia obra. El triunfo está de luto.

Este, el sacrificio, es la humildad, el amor, la pasión civilizada; el sujeto aquí es el reverso de lo medalla; consiente en no saborear el resultado; ese placer queda al que viene; no destruye, es destruido, y sobre sus despojos triunfantes se yergue la victoria llena de amor duradero. El triunfo está de gala.

En el aislamiento terrible de Santa Elena, el titán encadenado ve desfilar ante sus ojos dos millones de espectros ensangrentados. En medio de la gran capital, el titán libre, después de Guernsey, se duerme en el sueño eterno con la sonrisa en los labios, en medio de sus tiernos netezuelos.

El sacrificio también es fanatismo; pero albo fanatismo.

El otro es negro.

Pero ¿y la sotana?

Ahora bien, que esta pieza de vestir no le impidió á Mariana escribir historia, ni á Calderón ni á López ser poeta, ni á Sechi estudiar el sol; ni fué el capelo obstáculo á Cisneros y Richelieu para ser políticos; ni el hábito hizo al monje.

Y parece que me constituyo defensor oficioso de mitras y sotanas.

Pues, no señor.

Lo que mantengo es que la forma republicana excluye á los exclusivismos en todo y en todo. *E pluribus unum.*

Ahí verá usted, señor Redactor, si esto tiene orden, ni miembros ni otras demandas que piden las reglas exclusivas del exclusivismo científico-literario; pero por no darle gusto á tal exclusivismo, antes me daré á todos los des-

reglos posibles que meterme en el espacio de un canon exclusivista.

Y con esto quedo de usted afectísimo servidor y admirador sincero.

JOSÉ MARTÍN CONJUGADO.

Alajuela. 15. 12. 90.

CABLOTELEGRAMAS

recibidos en San José á las 5 p. m. del 17 de Diciembre de 1890.

Combates entre indios y yankees.

Dakota, 16.—La policía india arrestó ayer Sitting Bull en su propio campamento. Los partidarios de éste hicieron una tentativa para salvarle, á cuyo efecto se armó una lucha entre éstos y la Policía, de la cual resultó que hubo tres heridos y cuatro policías muertos, y de parte de los otros, ocho indios muertos y entre ellos Sitting Bull y su hijo y otros cuantos más heridos. La policía defendió el campo hasta que fué relevada por tropas de los EE. UU., quienes se encuentran ahora en posesión de todo el campamento de Sitting Bull, con todas las mujeres y niños y sus propiedades. Los partidarios de Sitting Bull se han dispersado, y las familias de éstos han huído hacia el Oeste de Río Grande.

1500 indios.

San Francisco, 15.—Han llegado noticias del condado de Ynyo, una parte de California muy aislada, que 1500 indios de la Tribu de Pinte están preparándose para luchar. La situación es bien seria porque en ese lugar apenas hay seiscientos blancos y apenas tienen armas y parque para la mitad de este número.

EE. UU. y Gran Bretaña.

Washington, 16.—Ha surgido una nueva crisis en las negociaciones entre los EE. UU. y la Gran Bretaña, sobre la peza del focas que dentro de pocos días el Secretario Blaine va á mandar (no se entienda!) especial al Congreso sobre este asunto, á comparado las comunicaciones que se han cruzado entre los dos Gobiernos á este respecto; y declara que hay otra que dijo entre ellos que hará difícil arreglar bases para llegar á un avenimiento final.

Brown-Squard y Koch.

La curación de la tisis.

París, 18.—El Doctor Liun, americano, ha visitado al Doctor Brown-Squard, que reside ahora en Nice. Este último ha negado que su Elixir, tenga el mismo efecto que el fluido del profesor Koch, pero dijo: que su remedio ayudaría á los tísicos hasta que recobren su salud. Asegura este que ha recibido de todas las partes del mundo confirmación de su tratamiento que puede combatir la enfermedad, evitando debilidad hasta tanto que la naturaleza haga desaparecer la enfermedad.

Falta saber lo que opina Umberto, que parece decidido á no dejarse sentar moscas, y que por de pronto hace bien.

Roma, 17.—El Papa ha nombrado una comisión compuesta de los cardenales Rampolla, Sregliay, Apollini y de tres legos para que se encarguen de organizar y dirigir los movimientos de las sociedades católicas en Italia: esta medida del Papa se ha considerado como para hacer saber la intervención directa que él va á tomar en la política.

GACETILLA.

San José, 17 de Diciembre de 1890.

Señor Redactor de "El Imparcial."

Pte.

En el número 23 de su apreciable periódico de ayer, se dice, en la Revista de la prensa, que si la prisión de don Ricardo Segreda como autor de la anécdota "La Lora," ha tenido lugar por sólo ese hecho, la condena recondamante; y que á la policía también la condena si lo ha hecho por su cuenta, ó á la ley si se presta para ello; y añade: que una multa parece bien en el caso concreto y es de lo más civilizado, pero que la ejecución personal es simplemente bárbara, interpretando que esta pena sólo puede impo-

nerse previa calificación de un jurado. Hace Ud. otras apreciaciones que no debo discutir. Como autoridad que impuso aquella pena me toca solamente rectificar algunos errores de dicho sueto que afectan mi dignidad de juez y que solo los atribuyo á la falta de conocimientos que Ud. debe tener de la legislación del país.

Todas las faltas que califica el Código Penal, están generalmente penadas en alternativa de arresto ó multa. La atribuida al señor Segreda, determinada en el inciso 5º del artículo 520, está penada con arresto de uno á cuarenta días ó multa de uno á sesenta pesos; de cuyas penas elegí quince días de arresto y no de prisión como erróneamente dice aquel sueto. Luego mi procedimiento no tiene nada de bárbaro. Hay más, en la alternativa de la calificación que debiera hacerse del hecho del señor Segreda sobre si era delito ó falta, se optó por lo más benigno en favor del procesado, desatendiendo á lo determinado en el artículo 596, Código Penal, que dice: "El que vendiere, distribuyere ó exhibiere cauciones, folletos ú otros escritos, impresos ó no, figuras ó estampas contrarias á las buenas costumbres, será condenado á la pena de reclusión menor en su grado mínimo ó multa de ciento uno á doscientos treinta y tres pesos.

Sírvase perdonar mi molestia y aceptar mis consideraciones de aprecio.

MANUEL V. ZELEDÓN.

SI el empleado de la policía señor Zeledón, se conformó á la ley, ya es claro que nuestro cargo no reza con él, pues fué hecho con una condicionalidad clara. El cargo, pues, cae sobre la ley, por estas razones:

1ª—Porque en la alternativa de pena debe ser el reo quien escoja, no el que la aplica como en el presente caso; el sistema de multas es de lo que más alaban del uso yankey Labaulay y Tocqueville; y

2ª—Porque las faltas y delitos de imprenta necesitan trámites que no solo garanticen la acción individual sino también las manifestaciones de la idea, que necesitan juez ó jurado especial.

VARIAS personas se han acercado á nosotros con el objeto de que supliquesmos á quien corresponda, se sirva mandar limpiar la acera comprendida entre las casas del Registro del Estado Civil y la Dirección de Telégrafos.—A fe que hay razón para suplicar tal cosa.

SE encuentra de nuevo entre nosotros nuestro buen amigo Julio Santo Domingo, quien hace pocos días salió de esta capital con dirección á Colón en compañía de su estimable esposa y niño. Sea bien venido el amigo Julio.

También se encuentra en esta el señor don José M^a Abello, ex-Redactor de *La Voz de Colón*, á quien saludamos y ofrecemos las columnas de nuestro diario.

CAMPO NEUTRAL.

Injusticia.

En el nº 407 de *La Prensa Libre* hemos visto un artículo firmado por varias personas que ni se conocen ni menos están al alcance de saber cómo es que se cumple con la ley, en el cual se pretende denigrar la reputación del Comandante de Policía don Aniceto Zeledón.

Cuando se pretende arrojar lodo á la frente del hombre honrado sin que para esto no haya más motivo que la rectitud de proceder ó el cumplimiento de la ley, no puede menos que causar indignación.

Esto sucede hoy en Cartago con el señor Zeledón, sin más causa que el empeño decidido que se ha tomado por arrojar el venenoso combustible del juego, persiguiéndolo en todas partes y con preferencia donde lo fomentan con más desfachatez.

Dicen los señores firmantes del artículo en referencia, entre otros insultos que le prodigan al señor Zeledón, que fué destituido de la policía de San José por tomar excesivo licor y no tener aptitudes para desempeñar su destino; esto es una infame calumnia; se sabe muy bien que él entró á servir á la policía como simple gendarme y atendido á sus buenos servicios ha logrado el ascenso y el destino que hoy desempeña en Cartago.

Respecto al excesivo uso del licor diganlo los que hoy conocen á dicho

empleado qué vez lo han visto ebrio causando algún escándalo ó infringiendo la ley.

Esas no son más que miserables armas de que se valen aquellos que pretenden derribar las simpatías á que se ha hecho acreedor el señor Zeledón.

Hay más: los señores que con tal cinismo y venalidad de carácter arrojan insulpciones por demás injustas, quieren hacer creer que en toda casa donde ven dos ó más personas reunidas, allí se juega; sin duda es que la impresión tan grande que les ha causado el que les hayan trocado alguna su casa de recreo por lugar de sustos y sobresalto les ha hecho pensar que quizá no hay ninguna clase de amistad que no vaya enlazada con el juego, ese idilio de cierta clase de gente.

No sabemos cómo es que han traído á colación los señores articulistas esa anécdota de los *cuarenta mil pesos* y el *incauto anciano*; pero á eso solo contestaremos: "Perdónalos señor que no saben lo que dicen."

Por ahora nos conformamos con desvanecer parte de los cargos que obediendo más bien á un instinto brutal, se le han hecho al señor Zeledón.

Pero en nuestro carácter como amigos que somos de la justicia, seguiremos rechazando agresiones tan bajas y de indigno proceder.

Por ahora no nos concretamos á juzgar el modo cómo es que ha hecho capital el señor Arias, que es por el cual los señores firmantes, han salido defendiéndolos á capa y espada; eso es cosa de alguna trascendencia, y lo dejamos para que el público sensato arroje su fallo hacia el asunto en referencia.

Hacemos notar, que con el señor Arias (Jesús) no tenemos el menor encono, por el contrario, lo hemos mirado siempre con las consideraciones que le son debidas á un amigo, pero la justicia ante todo nos ha hecho tocar tan enojoso asunto.

UN ARTESANO.

Cartago, Diciembre 17 de 1890.

TEATRO.

Varias comedias se han representado en el Colegio La Esperanza. Testigo presencial nos ha contado que en la clase de no sé cuantos hubo una recitación de memoria que hubiera dejado oscurecida á la señora Calvo de Ochoa.

Creemos que debiera aumentarse la subvención. ¿No dieron subvención á la zarzuela que está por venir?

Felicitemos á Costa Rica por tener tal establecimiento que despierta el gusto hacia el teatro. ¿Pues no es una lástima esa frialdad del público ciertas noches en el otro Teatro de Variedades?

El Colegio La Esperanza tiene como todo lo bueno, enemigos gratuitos, pero qué importa si también tiene su paladín y ahí está el señor Kirdpatrick que lo defenderá de los malandrines: que sean osados á decir verdad amarga del Colegio. Que más quiere La Esperanza.

Mefistófeles.

San José, Diciembre 17 de 1890.

(Remitido permanente.)

Los misteriosos.

Hace días el periódico "La República" hizo á "El Heraldo" la observación de que este colega estaba sostenido por una casa clerical.—Los redactores de "El Heraldo" han guardado profundo silencio, estando en el deber de vindicar tan grave cargo, puesto que no se comprende cómo personas que proclaman principios liberales están á la sombra de personas que sustentan ideas opuestas.

El mismo periódico "La República" censuró el hecho de que el Gobierno diera al Obispo una cantidad para pagar el órgano de la Catedral.—"El Heraldo" no ha dicho esta boca es mía y parece increíble que este colega siendo opositorista tenaz no haya censurado también al Poder Ejecutivo.

Entendámonos: nosotros queremos política franca y sincera.— —Quién sabe hasta donde llegará este misterio. Ponga el Gobierno mucha atención á este asunto porque en él hay gato encerrado.

APENDICE

Habla "La República," de hoy: "Por la franca manifestación hecha ayer en "El Heraldo," vemos que don Francisco Sáenz tiene razón al decir que en las filas del partido que aparece bautizado con el nombre de *Liberal* se encuentran muchos soldados del ejército ultramontano."

Ayer confiesa clarito "El Heraldo," que el Gobierno hace bien en darle á

cada Iglesia un órgano... y una casulla para el señor Obispo, y una pila para el agua bendita y, cuánto más, señor Viquez? ¡Esa es la política sería que hace ese periódico, señores Jiménez y Viquez?

"El descuido de los principios es el mayor de los peligros."

Nosotros agregamos que el gato encerrado existe, desde luego que los Redactores de "El Herald," pasan como sobre brasas sobre el cargo que se les hace: van apostatando de su decantado liberalismo, pues ya constan en que el Gobierno obsequie á la iglesia órganos, etc. etc. Antes no transigían con eso, Conozca el verdadero partido liberal á las personas que militaron en sus filas.

RAFAEL LINO.

San José, Noviembre de 1890.

AVISO.

Se necesita una buena cocinera y se ofrece buena remuneración. En esta oficina se darán informes. 4 v 5.

UN CABALLERO desea encontrar una pieza amueblada, decente, céntrica, en una casa particular. Infirman en esta oficina. 4 v 5.

Pedro Loría.

Abogado y Notario Público.

Ha abierto su oficina en la ciudad de Alajuela, calle de Soto, casa de don Florentino Montenegro. v 20

MAGNIFICO NEGOCIO

para el que quiera hacerse rico en poco tiempo.

Por tener que hacer un viaje fuera del país, vendo mi establecimiento de vinatería y pulpería conocido con el simpático nombre de "La Brisa," situado en el mejor punto que hoy tiene Cartago; frente al Mercado y á la Estación de "Limón."

Puedo dar la casa que presta espléndidas comodidades para un hotel, en arriendo por el tiempo que el comprador quiera.

Cartago, 15 de Diciembre de 1890.

JESÚS ARIAS M.

10 v.—2.

AVISO.

Estoy autorizado para recibir propuestas, hasta el 15 de este mes, acerca del arriendo de los lotes de terreno números 1, 2 y 6 pertenecientes al Patrimonio de los Pobres de Cartago, situados en el punto nombrado "Quereua."

Consta el primero, como de 20 hectáreas, 96 áreas, 68 centiáreas y 80 decímetros cuadrados.

El segundo de 16 hectáreas, 7 áreas, 46 centiáreas y 8 decímetros cuadrados, y el sexto, de 10 hectáreas, 48 áreas, 34 centiáreas y 40 decímetros cuadrados.

Término, cinco años.

Valor del arriendo, por el primer lote \$ 200-00 anuales; \$ 250-00 por el segundo, y \$ 100-00 para el sexto.

El pago se hará por semestres adelantados, y será obligación del arrendatario la de entregar los terrenos limpios de malas yerbas y bien cercados.

Cartago, Diciembre 3 de 1890.

F. AGUILAR B.

4 v 4.

JARDINERÍA CENTRAL.

Plaza de la Fábrica. Lado del Circo.

Concluidos unos contratos que tenía, me ofresco de nuevo para la formación y plantación de jardines en todos estilos.

La transformación de tal patio descuidado en un bonito jardín llenos de flores, es la sorpresa más agradable que puede hacer el padre á su familia para el día del Año Nuevo.

En mi jardín se encuentra un buen surtido de flores propias para regalos, desde 20 centavos la mata, y á menos si se trata de la plantación de un jardín.

Mensualmente recibo semillas frescas de legumbres y flores, que vendo en los ya conocidos paquetes, llevando cada uno el dibujo pintado de la clase que contiene de un lado y mi adresa del otro lado.

San José, Diciembre 11 de 1890.

R. RICHARD PFAN.

4 v 3.

LA GRAN VIA.

Acaba de recibirlos famosos quesos Young American, enteramente frescos.

También ha llegado ARROZ y AZÚCAR dei Salvador, de primera clase y muchos otros artículos de consumo.

Noviembre 22 de 1890:

21 v

BOTICA FRANCESA.

Parque Central,

SAN JOSÉ.—C. R.

APARTADO 88.

Cable.—Herledón.

Costa Rica.



Propietarios,

Hermann y Zeledón.

FARMACÉUTICOS Y DROGUISTAS.

Correspondencia en inglés, alemán, español y francés.

MARCA INDUSTRIAL.

No hace todavía un año que tuvimos el gusto por primera vez de dirigirnos al público, anunciando la formación de nuestra sociedad y demarcando, aunque á grandes rasgos, las bases y los principios que nos rigieran en el manejo de nuestros negocios. Nos es altamente satisfactorio poder asegurar á todos nuestros amigos, que por cierto, no sabíamos fueran tantos, que estamos en vía de realizar todos sus buenos deseos, objeto de sus felicitaciones, como también desvaneciendo en lo posible los temores que otros, más cautos y quizá algo pesimistas, tuvieron á bien advertirnos los escollos que podríamos encontrar en nuestro camino; á estos diremos que ni el mal punto, ni la falta de capital ó de crédito, ni lo anticuado de nuestro local, ni la seria enfermedad de uno de nosotros, ni activa competencia ni la escasez de arrieros, han podido atajar la marcha progresiva del negocio. En el corto tiempo transcurrido, casi insuficiente para juzgar del éxito de cualquier empresa, ya demuestran nuestros libros la triplicación de nuestras transacciones. Este resultado tan favorable lo

debemos indudablemente á la acogida que nuestros favorecedores han dado á nuestros esfuerzos y á la práctica inviolable de nuestros principios mercantiles, por lo que nos vemos de nuevo impelidos á protestarles nuestra más íntima adhesión á esas bases y principios, hasta ahora practicados.

A nuestros amigos del exterior agradecemos en mucho los valiosos servicios que tan oportunamente nos brindaron en la época más azarosa de nuestra vida comercial, época en que pocos están dispuestos á demostrar su confianza y arriesgar sus dollars. Pero justamente así hemos podido cimentar relaciones, firmes y sinceras, que contribuirán notablemente al continuo desarrollo de nuestro negocio, pues no es creíble suponer que nos abandonen en la prosperidad cuando nos han ayudado á superar las dificultades consiguientes á todo principio. De manera que, aun en nombre de ellos, si no bastara nuestra palabra, podemos reiterar á nuestros favorecedores las mejores condiciones, las mejores drogas y medicinas, los mejores precios, y un servicio activo, inteligente y personal en cuanto lo permitan nuestras acrecentadas ocupaciones.

Tendremos sumo gusto en dar más adelante algunos detalles sobre nuestro establecimiento, que no dudamos ofrecerán algunos puntos de interés.

HERMANN & ZELEDON.

17 v.

LAS ARTES.

Gran galería fotográfica. Se hacen fotografías de todo tamaño y calidad. La novedad principal de este importante establecimiento consiste en los retratos de cuerpo entero. El lema de nuestra casa es: *Buen gusto y baratura.* Situada en la calle Central, frente al Hotel de Roma.

v 20

RELOJERIA Y JOYERIA

de

Adolfo Sáenz.

En este importante establecimiento se recibe constantemente un precioso surtido de relojes, varias marcas, entre ellas la afamada *Waltham*; anillos de brillantes, leontinas y otras muchas preciosidades que el público puede apreciar haciendo una visita á esta rica joyería.

Avenida central nº 8 Oeste.

22 v.

LAS DELICIAS.

Cantina situada frente al Teatro de Variedades, en donde encontrará el público un magnífico surtido de licóres, buen café, sandwiches y otras muchas cosas para regalar el buen gusto de los asistentes al teatro.

21 v.

"Costa Rica Ilustrada."

REVISTA DE CIENCIAS, ARTES Y LITERATURA.

8 páginas de gran tamaño, lectura variada y amena. Bonitas composiciones musicales. Se prepara una preciosa PRIMA para obsequiar á los suscritores el 1º de Enero.

Pronto se recibirán grabados finos. Dentro de poco tiempo aparecerán figurines iluminados y correspondencias de Europa y Estados Unidos de Norte América muy interesantes. Por ahora se publica cada diez días. Publica anuncios de lujo á precios módicos. *No olviden las casas de comercio que esta revista es el periódico de las familias* y que el valor de suscripción está al alcance de todos.

La Redacción y administración se encuentra situada frente á la Dirección de telegrafos.

Precio de suscripción.

\$ 1-25 CADA TRES MESES.

LOTERIA

DEL HOSPICIO NACIONAL DE LOCOS.

Gran sorteo para el primero de Enero. Premio mayor \$ 8,000-00.

Cada cuarto de número 50 cts. \$ 15,000-00 en premios

17 v.

VIVERES Y PROVISIONES

DE

SAN FRANCISCO.

A fines del entrante Diciembre llegará á Puntarenas en el velero "Adonis," un surtido completo de mercaderías de esa clase.—Las condiciones excepcionales del fletamento de ese buque nos permiten ofrecer precios sin competencia para harina, maíz blanco, arroz y frijoles, lo mismo que para los otros artículos de esa procedencia.

Informes sobre precios y otros detalles los dará nuestra casa de esta ciudad ó cualquiera de sus sucursales en Puntarenas, Alajuela ó Cartago San José, 4 de Noviembre de 1890.

20 v.

G. HERRERO & Cº.

LA MARINA.

Almacén de abarrotes por mayor y al menudeo. Tiene los mejores vinos tintos y dulces que se importan al país. Además: jamones, manteca globo en barriles de 100 £.

Harina en Puntarenas muy fresca.—Sal de marquilla y Azúcar.—Todo muy barato.

21 v.

S. PÉREZ & Cº.